

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 4 de Noviembre de 1902

Año XXXI. Núm. 8.884

## TELEGRAMAS

Madrid 1.º

Uno de los artículos que hoy publica «El Imparcial» habla sobre los puertos francos de Canarias, diciendo que no parece sino que se trata de una especie de feudo del señor Leon y Castillo.

Se extiende en consideraciones advirtiendo al Gobierno cuál debiera ser su proceder en dicho asunto.

\*\*\*

En otro artículo coincide con lo que escribió «La Epoca» sobre la importante cuestión de la instrucción pública.

Opina, como el colega conservador, que el problema de la enseñanza se resuelve con razones basadas en las necesidades sociales para mejoramiento de nuestra cultura, no en recursos puramente políticos, que suelen tener por fundamento la pasión y las conveniencias de partido.

«El País» habla acerca de lo dicho por el señor Suárez Inclán con motivo del incidente relativo al viaje del Rey.

Comentando las palabras del ministro de Agricultura, expresa que de lo expuesto por él se deduce que los actuales ministros han sido y son unos consejeros de género infimo.

«El Globo» habla hoy del proyecto sobre crédito agrícola, del cual el telégrafo ha anticipado detalles.

Elogia la obra del señor Suárez Inclán advirtiendo cuanto hay en ella favorable a las clases trabajadoras de los campos y hace notar que, por virtud del nuevo plan, el obrero agricultor puede convertirse en terrateniente.

«El Liberal» se ocupa del tema á que han dado ocasión las frases del señor Suárez Inclán.

Dice que explicaciones como las que en la Cámara dió el citado ministro nunca las había dado ningún Gobierno constitucional.

Agrega que lo ocurrido en el Parlamento precipitará la caída del Gabinete.

La nota de mayor interés hoy, la que en los círculos políticos se comenta, es la discusión sostenida en el Parlamento respecto al viaje del Rey.

Considera políticos de distintos matices que con lo sucedido ha sufrido gran quebranto el Gobierno.

El señor Suárez Inclán no oculta su disgusto á causa de lo ocurrido y se sabe que á algún amigo manifestó que iba á dimitir.

A propósito de esto se ha dicho que ya el ministro de Agricultura ha expresado al señor Sagasta su decisión.

Esta noticia no es sino un rumor, pero lo que sí se dice con visos de probabilidad es que el señor Suárez Inclán llevará su dimisión al Consejo que mañana ha de celebrarse.

Todo lo que antecede se relaciona con los disgustos que han evidenciado

algunos altos palatinos en vista de lo ocurrido en la Cámara popular.

Y aun se añade que alguna elevada persona ha expresado cierto descontento á causa de tal discusión en el Congreso.

También se ha dicho que el señor Sagasta ha celebrado hoy una conferencia con una alta personalidad para tratar de la cuestión del día.

Telegrafían de Cádiz que sigue sin resolver el problema obrero de Jerez y que el Gobierno ha admitido la dimisión al gobernador civil de la provincia.

Comunican de Jerez que muchos obreros abandonan los cortijos y se adhieren á la huelga.

El orden, hasta ahora, no se ha alterado.

Ha circulado entre los obreros un manifiesto excitándoles á mantenerse en la misma enérgica actitud en que hasta ahora se han sostenido.

Los propietarios de la fábrica de botellas «La Jerezana» han celebrado varias conferencias con el alcalde para dar solución á la huelga de sus maquinistas y demás operarios.

Se confía en que podrá llegarse pronto á un arreglo con dichos obreros.

Los carlistas celebrarán la fiesta onomástica del duque de Madrid el día 5 del corriente con una misa en la iglesia de San Sebastián.

Por la noche celebrarán en el Círculo Tradicionalista una velada.

El representante de la compañía de los ferrocarriles del Norte, M. Cocagne, ha celebrado una conferencia con el señor Rodríguez, para tratar de los trabajos relacionados con la formación del sindicato para la compra de franquicias.

Parece que abrigan impresiones optimistas acerca de esta cuestión.

El lunes parece que se celebrará una reunión en la que se tomarán acuerdos definitivos acerca de la formación del referido sindicato.

En el Congreso se ha reunido la comisión que entiende en el proyecto de reforma de la ley del Jurado, continuando sus trabajos.

En la sesión que el lunes celebrará el Congreso el señor Soriano (don Rodrigo) tratará extensamente de las declaraciones formuladas en las últimas sesiones por el señor Suárez Inclán comparándolas con la nota oficiosa que de las mismas se facilitó á la prensa y señalando las contradicciones que á su juicio existen en las manifestaciones hechas en diversos momentos por el citado ministro.

Sigue siendo esta cuestión del señor Suárez Inclán el tema saliente de los comentarios en los círculos políticos, insistiéndose en creer que dicho señor tiene presentada su dimisión.

Algunos suponen que después de la sesión que las Cámaras han de celebrar

el lunes, habrá Consejo de ministros en el que quedará planteada la crisis.

«El Correo», tratando de este asunto, afirma que carecen de fundamento cuantos rumores han circulado respecto á crisis.

El diario «El Defensor de Granada» dice que las muchas existencias que hay depositadas en el polvorín de aquella capital han sido aumentadas con cuarenta y cinco mil kilogramos de pólvora sin humo, tan propensa á la combustión espontánea.

Añade que estando el polvorín á mil metros de la Universidad del Sacro Monte, á poca mas distancia de uno de los barrios de la ciudad y á mil trescientos metros de la Alhambra, si ocurriera una explosión, la catastrophe sería grande, por lo cual llama la atención del Gobierno, á fin de evitar á Granada un día de luto.

Se ha verificado el banquete organizado por los escritores que celebran en «Gente Vieja», en honor de don Marcos Zapata.

Han asistido al acto muchos escritores, reinando mucho entusiasmo y fraternidad.

Don Marcos Zapata ha leído un gracioso soneto, que ha sido aplaudidísimo.

Entre los comensales se ha hecho gran derroche de ingenio y de buen humor.

Se han recibido adhesiones al acto de los señores Silveira, Romero Robledo y otros personajes.

Esta tarde se ha cometido un importante y audaz robo en las oficinas de la Compañía de tranvías.

El total robado asciende á 66.000 pesetas y 500 francos.

No se sabe todavía nada acerca de quienes sean los autores del delito.

Del examen que han practicado los peritos parece resultar que la caja fué abierta por medio de uno de los aparatos llamados «gatos».

Créese que los autores del robo pasaron toda la noche en las oficinas, en las que debieron entrar antes de que se cerraran.

Se cree que los ladrones debían tener por cómplice algún empleado ú otra persona muy conocedora de las costumbres del personal que presta servicio en las oficinas.

La policía trabaja con gran actividad para descubrir á los autores de este y otros importantes robos cometidos en esta Corte.

\*\*\*

En la relojería del señor Quirós, en la calle de Postas, entró un individuo, que se apoderó de 96 relojes de un escaparate, consiguiendo fugarse.

Los Cementerios se han visto hoy muy visitados, sin que hasta última hora se tenga noticia de haber ocurrido ningún incidente desagradable, á pesar de la aglomeración de gente.

Las tumbas de Cánovas, Castelar, Ayala y otras muchas de distinguidas personalidades que fueron, estaban cubiertas de flores, habiendo desfilado por delante de ellas numeroso público.

También estaba cubierta de flores la sepultura del infortunado matador de toros Dominguito.

\*\*\*

Se han enviado al Escorial, para ser depositadas sobre la tumba de don Alfonso XII, varias coronas de flores naturales, que á la memoria de aquel monarca dedica la familia Real.

Telegrafían del Ferrol que se han declarado en huelga los operarios de la fábrica de calzado de cáñamo.

Se ha nombrado una comisión con el objeto de entenderse con los patronos.

Dúdase que haya avenencia.

Se ha confirmado la suposición de que los autores del robo cometido en las oficinas de la sociedad de tranvías, son empleados de la propia casa.

Sospéchase que uno de los ladrones sea el auxiliar del cajero.

En una escalera inmediata á la oficina, que casi nunca se usaba, se han encontrado huellas de recientes pasos.

La Dirección de la Deuda ha acordado con respecto á los títulos de deuda interior, de emisiones anteriores presentadas al canje y que carecen de alguno de los cupones comprendidos desde el 37 al 40 y teniendo presente que los cupones de dichos números están anulados en la emisión de 1900, admitir el canje de los antes mencionados cupones y entregar en cambio títulos de 1900 con los cupones de 1902.

Los ministros de la Guerra y de Marina han recibido copias del proyecto de clases pasivas que prepara el ministro de Hacienda y que las ha remitido éste en consulta por cuanto afecta en parte á aquellos departamentos.

Se dice que en la visita que hará en breve el señor Obispo de Madrid al cardenal-arzobispo de Toledo, P. Saacha, le dará cuenta de las impresiones que ha recogido en su reciente viaje á Roma, así como de las de los demás preladados que le han acompañado en esta excursión á la Ciudad Eterna.

La Real familia se ha ido hoy á la Salve en el Buensuceso, contra lo que tiene por costumbre hacer todos los sábados.

En el Comedor Rojo de Palacio está celebrándose el banquete ofrecido por la Real familia al vicepresidente de la República Argentina señor Quirno Costa.

Asisten al acto 40 comensales.

El ministro de Estado asiste en representación del Gobierno.

El señor Sagasta se ha excusado de ir á causa de su delicado estado de salud.

Entre los comensales está el alto personal de la legación argentina y los jefes y alta servidumbre de Palacio.

La mesa está adornada con flores naturales.

A la derecha del Rey están la princesa de Asturias, el ministro de Estado y la señora de Quirno Costa.

A la izquierda del monarca tienen sus puestos la infanta María Teresa, el ministro de la República Argentina en Madrid, y la duquesa de Santo Mauro.

A la derecha de la Reina están colocados el príncipe de Asturias, la infanta doña Isabel y el señor Ocantos.

A la izquierda de doña María Cristina están el señor Quirno Costa, la condesa de Sástago y la condesa viuda de Toreno.

Asiste, con su señora, el duque de Sotomayor.

Figuran asimismo entre los comensales, los marqueses de Santa Cristina y de Santillana como Grandes de España de servicio.

Esta tarde ha dado un paseo en carruaje el señor Sagasta.

El jefe del Gobierno, hablando con algunos amigos, ha negado terminantemente que el señor Suarez Inclán haya presentado la dimisión.

El ministro de Agricultura, que ha ido a visitar las obras del Canal de Isabel II, regresará el lunes a esta corte para tomar parte en las labores parlamentarias.

«El Economista» publica un artículo indicando que no se ha abandonado el proyecto relativo a que para el pago de los créditos pendientes de Ultramar se constituya una Junta que entienda en ese importante asunto.

Al general Azcarraga le fué ofrecida la presidencia de dicha Junta, pero no la aceptó.

La recaudación de Hacienda ha experimentado en el mes de Octubre, con relación al del año anterior, un aumento de tres millones de pesetas, apesar de la baja que se ha observado en lo recaudado en Madrid.

En los centros de información sigue hablándose de la dimisión del ministro de Agricultura, apesar de la negativa del señor Sagasta.

Dícese que la dimisión del señor Suarez Inclán obedece a un disgusto que ha tenido con un alto funcionario de Palacio.

La caja de caudales de la empresa de tranvías de esta corte ha sido robada.

Contenta 15.000 duros en metálico y billetes, que ayer fueron sacados del Banco Hipotecario de España para pagar al personal de la Compañía.

Para efectuar el robo los ladrones arrancaron una reja de hierro, llevándosela y sustituyéndola con otra de madera pintada.

Se ignora hasta ahora quiénes son los autores de robo tan audaz.

Ha sido designado el senador vitalicio D. José Maluquer para formar parte, como representante del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, de la comisión que ha de gestionar del Gobierno el aumento de consignación para las obras del Canal de Aragón y Cataluña.

### ¿Se acuerda usted de cuando le salieron los dientes?



Señora  
VIÑALS

Barcelona 26 de Febrero de 1902.

En los muchos años que llevo de práctica he tenido frecuentes ocasiones de observar los prodigiosos efectos de la Emulsión Scott en niños anémicos, raquíticos y de otras enfermedades constitucionales; particularmente durante el período de la dentición. También la recomiendo a las señoras durante el embarazo y durante la lactancia de sus hijos, como tónico reconstituyente para reavivar sus fuerzas y procurar mayor vigor a sus organismos debilitados.

Rosa Viñals, Profesora en partos.  
Calle Alvarez, 4, 1.º

**La dentición** es cosa que la naturaleza hace siempre ocasionando lloros y disturbios, y necesitando, por consiguiente, la intervención de los padres. Porque la naturaleza obra así, usted no lo sabe, pero sí que para poner los dientes hay siempre gritos y lloros; puede que Vd. se acuerde, ó que lo haya presenciado en sus propios hijos. En su tiempo no había nada para ayudarle en ese trance; hoy sus hijos hallan auxilio y evitan los sufrimientos de la dentición gracias a la Emulsión Scott.

**La Emulsión Scott** cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott** es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España; en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

### SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada el viernes último se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan Victory Taltavull, con asistencia de los concejales Sres. Mercadal, Barceló, Sintés Pons, Pons Sitjes, Hernandez, Seguí Mascaró, Tudury Monjo, Orfila, Bosch, Vincent Victory, Rodríguez, Olives, Ponsetí, Tudury Vidal, Villalonga, Blanc y Vidal Palliser.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la comisión de Policía urbana, una instancia de D. Pedro Cardona Orfila, en la que solicita autorización para modificar puertas y ventanas en la fachada de la casa n.º 35 de la calle de San Roque de esta ciudad.

Se acordó pase á la comisión de Hacienda una comunicación de D. Guillermo Fábregues, en la que participa que los mozos interesados en la quinta de 1872, le han designado en unión de D. José M.º Mercadal y D. Gabriel Orfila Capó, para representarles ante aquella comisión, al objeto de concertar el pago de la subvención acordada para las redenciones de aquel año.

De conformidad con lo informado por la comisión de Policía urbana en una instancia de D. José Ponsetí Coll, se acordó clasificar como de 3.ª clase para la exacción de arbitrios municipales, la sección de la calle del Castillo que empieza en la carretera de Villacarlos.

Se dió cuenta del informe emitido por la mayoría de la comisión de Po-

licía urbana en una proposición de los Sres. Hernandez, Blanc y Sintés, para que se cambie el nombre de la calle de la Arravaleta, por el de Pascual Calbo, en el que se manifiesta contraria á dicho cambio, por las confusiones y trastornos que produce en escrituras, registros y documentos oficiales.

También se dió cuenta del dictamen de la minoría de aquella, en el que propone que se atienda á la proposición.

Se acordó queden sobre la mesa para resolver después de estudiado el asunto y de oír la opinión pública.

Se acordó pase á informe de la comisión de Beneficencia una instancia de D. Juan Sintés Mercadal, en la que solicita se le conceda por un plazo de diez años la guardarropa del Teatro Principal, facilitando todo el mobiliario, en precio de seis pesetas por fuerzo.

De conformidad con lo informado por la comisión de festejos en una reclamación de los Sucesores de Torruella y Berch, se acordó reducir á 125 pesetas la rebaja que se resolvió en 24 Septiembre último hacer en el precio de los fuegos artificiales disparados con motivo de la festividad de la Virgen de Gracia.

Se acordó pagar con cargo el capítulo de imprevistos, lo que se adeuda por gastos ocasionados en dichos festejos.

El Sr. Bosch votó en contra por creer que la comisión se excedió al hacer mayores gastos que las sumas concedidas al efecto.

Se dió cuenta del informe de la mayoría de la comisión de obras públicas, en el que propone se construya un cementerio civil en el anejo pueblo de Luis; y el de la minoría en el que propone que por ahora no se construya, toda vez que no hay crédito suficiente en presupuesto; y que al hacerse se cumplan las disposiciones de la R. O. del 15 Octubre de 1898.

Sometidos á votación nominal, lo hicieron á favor del primero los señores Mercadal, Barceló, Sintés Pons, Pons Sitjes, Seguí Mascaró, Ponsetí, Hernandez, Rodríguez, Bosch, Vidal Palliser, Olives, Tudury Vidal, Banc y Villalonga.—Total 14.

Y á favor del segundo los Sres. Tudury Monjo, Orfila, Vincent Victory y Presidente.—Total 4.

En su consecuencia quedó acordado por mayoría de votos, construir el mencionado cementerio civil.

Se dió cuenta de un informe de la mayoría de la comisión de Hacienda emitido en una comunicación de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria en el que propone se le abone una subvención de 150 pesetas mensuales sobre la que ya se le satisface, formando un total de 300 pesetas.

También se dió cuenta de un voto particular del Sr. Hernandez en el que propone se indaguen las causas de la mala situación de la Asociación, porque acaso sea fácil remediarla, sin gravar mas el presupuesto.

Y se acordó que se aumenten las 150 pesetas mensuales de subvención, con carácter provisional, pagándolas del capítulo de imprevistos; y que se averigüe lo que propone el Sr. Hernandez, por si fuese factible mejorar la situación económica de la Beneficencia, sin recargar el presupuesto.

Se acordó que los vocales de la comisión nombrada en diez de Octubre para proponer las personas ajenas al Ayuntamiento que deben formar parte

de la Junta mixta que ha de extender en la creación de un monumento al Dr. Orfila, formen también parte de ella.

Se acordó pase á la comisión de Hacienda el padren del impuesto sobre tejidos correspondiente al año actual, para que informe acerca de las reclamaciones que se han presentado durante el plazo de exposición al público.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta de suministro de aceite y petróleo para el alumbrado público, durante el año 1903.

Se aprobó una cuenta de recomposición de la calle de San Roque.

A propuesta del Sr. Blanc se acordó que la comisión de Policía urbana informe si es factible rebajar la rasante de la calle de Alayer, comprendida entre las de la Iglesia y S. Roque, para que puedan transitar carruajes y se supriman por lo tanto los escalones que habría necesidad de construir.

Se acordó ampliar la Junta de obras públicas del caserío de Llumesanas, y que entree á formar parte de ella don Gabriel Pons Carreras y D. Juan Pons y Pons.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Al transitar ayer tarde por la carretera de Mahón á Ciudadela un carro guiado por Juan Salas Moncada, encontrándose entre los kilómetros 3 y 4, acortó á pasar una bicicleta y espantándose la caballería, arrojó de su asiento al conductor, pasándole el carruaje por encima, y dejándolo gravemente herido.

Conducido á Alayer, le prodigaron los cuidados que el caso demandaba; pero los facultativos declararon el caso de pronóstico reservado, habiendo fallecido á la una de esta madrugada.

El infortunado Salas se dirigía al pueblo de S. Cristóbal donde en compañía de su esposa ó hijos vivía.

En paz descansen el alma del finado, recibiendo su familia nuestro pésame.

Con fondos para las atenciones de los cuerpos, han llegado hoy de Palma los habilitados de los de esta plaza.

Un vecino de esta ciudad en estado de embriaguez que regresaba ayer de Villa Carlos en un coche de alquiler, y que promovió un alboroto y molestó á los demás pasajeros, esta mañana ha sido amonestado severamente por el Sr. Inspector de Vigilancia habiéndole impuesto la Delegación del Gobierno una multa de diez pesetas.

A Palma conduce el «Nuevo Mahón» 5 pasajeros, un pico de carga general 63 lechones y un caballo.

En uso de licencia ha salido hoy para la capital de las Baleares el teniente de Carabineros de este puesto señor Miera.

### INTERESANTE

El «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños, en todas sus edades.

Se acaba de recibir telegrama de nuestro paisano Rafael Pons Orfila, único superviviente del vapor «Rodama» en los desastres de la Martinica, manifestando á su familia que siendo del todo imposible llegar el próximo jueves, como les tenía dicho, cuenta efectuarlo en el correo del día 13 del actual.

Hemos tenido ocasión de ver un cuadro representando el busto del Reverendo Sr. Obispo de esta Diócesis don Juan Torres.

Dicho cuadro, dibujado al lápiz por el profesor de Dibujo de la Academia de S. Estanislao de Kostka, Sr. Conforte, Pero, es una ampliación del grabado publicado por el periódico «El Porvenir de Ibiza», en el número extraordinario que dió á luz para conmemorar la consagración del nuevo Prelado.

El cuadro que nos ocupa, es de un mérito indiscutible, por la naturalidad y fidelidad del parecido, y por la exactitud y delicadeza de líneas, teniendo en cuenta las dificultades que ofrece una ampliación, que el Sr. Conforte ha sabido vencer con esa difícil facilidad que caracteriza á los buenos artistas.

Su última labor artística revela un mérito notorio, y merece los justos y unánimes encomios que la tributan cuantas personas han tenido y tienen ocasión de examinarla, por lo que le felicitamos y agradecemos al director de dicha Academia Sr. Marqués, la amabilidad con que nos ha favorecido enseñándonos obra tan digna y merecedora de atención.

Las canas prematuras envejecen, la calvicie afea; el PETRÓLEO SANSON para el cabello, hermosa y rejuvenece.

Una circular del Ministerio de la Guerra dispone que se instruya expediente á los que se han ausentado de los puntos de su residencia sin el competente permiso, estando sujetos al servicio militar.

Declárase en dicho documento que es de suma importancia para los efectos de la movilización inmediata, saber en todos los momentos el punto de residencia de los reservistas.

Añádese que en lo sucesivo, en el artículo 3.º del reglamento para la aplicación de la ley de reemplazo vigente, se introduce una modificación, en el sentido de que á los que se separen de su residencia fija sin la autorización correspondiente, se les impondrá la obligación de servir de dos á cuatro meses en filas activas en lugar del arresto con que se les castigaba en la actualidad.

Venciendo en 15 del actual, un trimestre de intereses de la deuda amortizable al 5 por 100, correspondientes á los cupones números 6 de los títulos de la emisión de 1900, y 2 de las Carpetas provisionales de la de 1902 y los títulos de la expresada deuda y emisiones amortizadas en los sorteos verificados el día 15 de Octubre último, la Dirección general de la deuda ha acordado que desde 1.º del corriente se reciban por esta Delegación los referidos cupones y los títulos amortizados de la citada deuda y vencimiento, observándose para la presentación de facturas, idénticas reglas á las establecidas para las otras clases de deuda, pero teniendo en cuenta en lo que respecta á los títulos amortizados que deberán presentarse endosados en la siguiente forma: «A la Dirección general de la Deuda pública para su reembolso» Fecha y firma del presentador, y llevarán además dichos valores unidos los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen.

En el vapor «Nuevo Mahónés», han llegado los señores magistrados de la Excm. Audiencia Territorial.

Presidente: D. Manuel Mendo; ma-

gistrados: D. Pedro Villar y D. Rosendo Martí, que con el Sr. Fiscal don Francisco Pampillon, que se encontraba ya en esta ciudad, componen la Sección que ha de ver y fallar las causas señaladas para el actual cuatrimestre.

Para mañana está señalada la vista en juicio oral contra José Tudury Oliveres sobre hurto.

Leemos en un periódico de Ibiza la siguiente noticia:

«Hemos oído que el sábado próximo, festividad de Todos los Santos, tendrá lugar en nuestro primer templo una misa de pontifical, en la que oficiará el nuevo obispo ibicenco Monseñor Torres, el cual se espera en el vapor correo que en la noche del jueves debe llegar á ésta procedente de Valencia.

Estamos seguros que la solemnidad que reviste dicho acto, el cual hace muchos años no se ha podido presenciar en Ibiza, llevará a numeroso concurso á la Catedral.»

Han sido nombrados auxiliares de la recaudación de contribuciones de la zona del partido de Menorca, D. Benito Aguiló Martí, D. Sebastián Timoner Pons, D. Rafael Florit Sancho y don Antonio M. Tudury.

El Sr. Delegado de Hacienda de esta Provincia ha publicado una circular dando instrucciones con objeto de poder proceder á la formación del Padron de los carruajes sujetos al impuesto de trasportes, correspondiente al año de 1903.

El vapor correo «Isla de Menorca» embarcó en Alcedia 563 cerdos con destino á Barcelona, en cuyos muelles los desembarcó ayer.

D. Pablo Ruiz Verd, ha presentado en este Gobierno de Provincia, una solicitud de Registro de diez y ocho pertenencias de mineral de cobre, con el título de Nueva Morena sitas en el paraje nombrado San Arret, del término municipal de Ferrerías (Menorca).

La propuesta de destinos de este mes en Administración militar comprende á un subintendente militar, un comisario de primera y once de segunda, doce oficiales primeros, siete segundos y cuatro terceros.

Para extinguir la condena impuesta en consejos de guerra, custodiados por la Guardia civil han llegado hoy algunos individuos de tropa que han ingresado en la Penitenciaría Militar de la fortaleza de Isabel II.

Recordamos á los reclutas en depósito, con licencia ilimitada y de la reserva, que por todo este mes deben presentarse con sus pases en las respectivas dependencias á pasar la correspondiente revista anual que preceptúa la vigente ley de reclutamiento.

Esta mañana se han presentado al mercado público dos pescados de pocos kilos de peso, cogidos por los pescadores de Fornells, llamados *pez espada*.

A la una de la madrugada de hoy, ha fondeado en este puerto el vapor correo «Nuevo Mahónés» procedente del de Palma.

Después de haber desembarcado la correspondencia y variada carga general de que ha sido portador ha zarpa do otra vez para el referido puerto pal-

mesano, debiendo regresar mañana para emprender el viaje directo semanal á Barcelona.

En el predio *San José* vulgo *Rambas*, distante unos tres kilómetros del pueblo de Alayor, se ha declarado un caso de viruela en una niña de trece años.

## BIBLIOGRAFÍA

«Blanco y Negro» publica esta semana un número excelente, no solo por lo artístico y bello de sus grabados, sino también por lo ameno de su texto.

Figuran en las páginas en colores las firmas de Carlos Vazquez, Medina Vera, Xaudaró, Mendez Bringa, etc., y al pie de los originales literarios las de Sanchez Pastor, Manuel Reina, Martínez Sierra, Gabaldon, Deusdedit y R. del Palacio.

Entre las actualidades publica la inauguración del teatro Español con el drama en cuatro actos «Reinar después de morir»; las maniobras militares en Carabanchel; la boda del caballero chino Carlos Hsing Ling, verificada en París; el experimento del péndulo de Foucault; la inauguración de la temporada en el teatro de la Alhambra, y la Universidad de Valencia en las fiestas del cuarto centenario.

El número resulta sumamente interesante. Con él regala «Blanco y Negro» las postales 3 y 4 de la colección «Creaciones femeninas», y en su penúltima página publica el boletín del interesante Concurso abierto á favor de sus lectores.

### Procesos célebres.—MUSOLINO

La Casa Editorial Maucci, de Barcelona, acaba de enriquecer el catálogo de sus obras con una de palpitante actualidad. Nos referimos á la «Vida y proceso de Musolino», el famoso bandido calabrés que tan sangrientas hazañas cometió durante los últimos tres años, y tanto dió que hacer al gobierno de Italia para capturarlo.

Contiene el referido libro cuanto ha menester para que lo busque el público con verdadero afán; lo leerán todos aquellos que, ávidos de sensaciones fuertes, buscan en una obra el interés de la novela, y los que seducidos por el estudio tratan de aprovechar alguna saludable enseñanza. Durante el curso del proceso, se oyeron opiniones de criminalistas eminentes y médicos de nota en Italia, y en la obra de que hablamos, están todas ellas condensadas y han de ser seguramente provechosas lo mismo para el legista que para el médico.

La «Vida y proceso de Musolino» ha sido cuidadosamente traducida, recopilada y anotada por el conocido escritor y abogado del Ilustre Colegio de Barcelona, D. Francisco Javier Gode, y forma un grueso volumen de 384 páginas, ilustrado con multitud de grabados y el retrato de Musolino.

También nos ha remitido la Casa Maucci la preciosa novela de Enrique Conscience, «La Lumba de Hierro», y «Cuentos y Fábulas», por el Conde Leon Tolstoy, preciosa edición ilustrada con 100 grabados que corresponden á otras tantas ingeniosísimas narraciones del ilustre novelista ruso.

Todas estas obras las ha publicado la Oasa Maucci al precio acostumbrado de una peseta.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

Madrid 4.

Los comisarios anarquistas que salieron de Cádiz para activar la propaganda en los pueblos de Arcos, Villamartín, Medinasidonia, han regresado desalentados por haberles desatendido en los referidos pueblos, diciéndoles los obreros que desean trabajar y que les dejen en paz, separándose del anarquismo.

Fracasada su misión, se habla de disolver el centro anárquico á que pertenecen.

Madrid 4.

Se ha firmado la concesión del título de marqués de Lagaco, á favor de D. Eduardo Corte.

Madrid 4.

Esta madrugada se ha declarado un incendio en la fábrica de sombreros de la plaza del Carmen.

Los vecinos salieron á la calle en paños menores, salvándose los demás sin dificultad.

Madrid 4.

Una comisión de Secretarios de Ayuntamiento ha visitado el ministro de la Gobernación para pedirle la reforma del Reglamento del ramo, que está en vías de aprobación.

Madrid 4.

En los campos de Panamá ha tenido lugar un combate en que los colombianos han derrotado un destacamento americano.

Madrid 4.

Ha ocurrido un choque entre los vapores «Regulus», de nacionalidad inglesa, y el español «Enero», que procedía de Huelva. Este fué á pique pereciendo 22 de sus tripulantes.

Madrid 4.

No es seguro haya hoy consejo de ministros, por no haber asuntos urgentes de que tratar.

Esta versión que se atribuye al Sr. Sagasta, ha dado margen á muchos comentarios.

Madrid 4.

Se han reunido en casa del Sr. Sagasta los ministros de Estado y Hacienda y otros hombres políticos, mostrándose al salir muy reservados con los periodistas.

A pesar de la crudeza del tiempo, el Sr. Sagasta ha despachado con el Rey á las doce.

Al salir el Sr. Sagasta del despacho, ha dicho que asistiría al Congreso.

Madrid 4.

Los íntimos del Sr. Silvela, le suponen dispuesto para aceptar el poder, en el caso de que le fuese ofrecido.

Otros políticos creen que es posible solucionar la situación con un ministerio Montero Rios.

## ÚLTIMA HORA

El «Nuevo Mahónés» ha llegado á Palma á las cuatro y media de esta tarde debiendo salir á las nueve de esta noche para Mahón.

# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

## NOTICIAS

Madrid 1.º

En breve se nombrarán los nuevos gobernadores de Cádiz y de Barcelona, pues el señor Manzano será elegido el día 19 senador por Segovia.

Sigue siendo el asunto del día en los círculos políticos la dimisión del señor Suarez Inclán.

Se dice ahora que ayer, al ir a des-pachar con el Rey dicho ministro, habló en tonos un tanto vivos con el general Pacheco.

Este rechazó con energía los conceptos emitidos por aquél en el Congreso. Después de este incidente el señor Suarez Inclán se fué a su ministerio y dió las explicaciones oficiosas que se dieron a los periodistas.

El vice-presidente de la Argentina, señor Quirno Costa, ha visitado hoy el Museo de Pintura.

Hállase algo mejorado, dentro de la gravedad de su dolencia, el padre del señor Canalejas.

«El Español» considera doloroso, pero natural, lo ocurrido en el debate acerca del viaje regio y dice que así se quebranta la autoridad, y el Poder se crea una atmósfera peligrosa alrededor de cosas que deben quedar intangibles.

«El Correo» juzga que son favorables las condiciones en que el señor Necedal va a plantear un debate político, pues la atmósfera ha aumentado estos días algunos grados.

París.—Un telegrama de Panamá da cuenta de haberse librado un sangriento combate en Ciuguega entre las tropas regulares del Gobierno de Colombia y los revolucionarios.

Estos últimos fueron derrotados, sufriendo pérdidas enormes.

París.—Comunican de Arras que los patronos de las minas hulleras de Pas-de-Calais, deseando evitar el arbitraje, han propuesto a los delegados de los huelgistas hacer importantes concesiones sobre las pensiones de retiro a los obreros, con la condición de que cese inmediatamente la huelga.

Añaden dichos patronos que no quieren aceptar modificación alguna respecto a los salarios actuales.

París.—Telegrafían de Roma que ha fallecido el padre Salvador Roget superior de la iglesia española de Monserat.

París.—Participan de Washington que el Gobierno norteamericano ha dirigido una nota a Colombia, con objeto de resolver pronto la cuestión del canal interoceánico.

París.—Hoy según tradicional costumbre, una muchedumbre enorme ha visitado los cementerios de París.

Las tumbas de Thiers y de Baudín, así como los monumentos erigidos en honor de los soldados muertos por la patria durante la guerra de 1870, han

sido sobre todo muy visitados.

No ha ocurrido ningún incidente desagradable.

París.—Un telegrama de Berlín anuncia que la mayoría del Reichstag y el Gobierno se han puesto de acuerdo sobre la cuestión de las tarifas aduaneras.

París.—Telegrafían de Arras que no habiendo podido los delegados de los huelgistas entenderse con las compañías mineras del Paso de Calais, monsieur Basy, representante de los obreros, ha pedido a M. Maruejous, delegado de las compañías, que designe árbitros para buscar una solución al conflicto.

París.—El aeronauta vizconde de La Vaulx, que emprendió el jueves una excursión en un globo, acompañado de D. Jaime de Berbon, ha tomado tierra sin novedad esta mañana, así como su compañero, en el departamento de la Nièvre.

París.—Escriben de Londres que los obreros ingleses, franceses y belgas, reunidos en Douvres, aprobaron la resolución, como muestra de simpatía a los obreros franceses, de invitar a los patronos a aceptar el arbitraje.

París.—Telegrafían de Nueva York que en varios puntos de Puerto Rico hay gran excitación entre republicanos y federalistas, habiéndose promovido algunos motines, en los que han resultado muertos y heridos.

En algunas poblaciones las turbas han recorrido las calles dando muerte a los yanquis.

La situación de los extranjeros es muy grave.

Una compañía dramática española tuyo que acudir al cónsul de España, pidiéndole protección, pues un grupo sedicioso invadió el teatro en que actuaba, dando gritos y disparando tiros.

París.—Según dicen de Londres, «The Times» publica un despacho de Tanger en el que se comunica que ha salido un hermano del Sultán, al frente de 2.000 hombres, para sofocar la sublevación de los bereberes, a quienes acudilla un individuo que se titula hermano del Sultán.

## NOTAS CÓMICAS

Un astrónomo absorto en sus cálculos acerca de la aparición de un cometa. Entra la criada y le pregunta:

—¿Cuándo quiere el señor que le sirva la comida?

El astrónomo, siempre distraído:

—El 27 de Septiembre de 1915.

\*\*\*

En un tribunal:

Piave ha sido condenado a dos años de reclusión, y el presidente le dice:

—¿Tiene usted algo que añadir?

—Al contrario, señor presidente, desearía quitar algo.

\*\*\*

Entre vecinos:

—¿Y qué tal, señora, adelanta mucho su niña en el piano?

—¡Ya lo creo! Ayer tocaba un nocturno a cuatro manos con su maestro, y éste le decía.

—¡Va usted tres compases adelantada!

\*\*\*

Un Tenorio que se considera irresistible decía a una señora a quien perseguía tenazmente:

—¡Es curioso lo que me pasa!

—¿Qué le ocurre a usted?

—Que cuando estoy a su lado me pongo a temblar por su virtud.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Carlos Borromeo obispo y confesor y Modesta.

Santo de mañana.—Santos Zacarías profeta e Isabel, padres del Bautista, y el beato Martín de Porres confesor.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Esperanza en Santa María.

Pasajeros llegados esta madrugada de Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahónés»:

D. Rosendo Martín; Manuel Mendo; tres Sres. Oficiales; Macián Mari; Miguel Tous; Juan T. Hugus; Antonio Mas; Bernardo Call; Manuel Lopez, y cuatro individuos de tropa.—Total, 15.

## LA MAQUINISTA NAVAL

SOCIEDAD ANONIMA

La junta general ordinaria celebrada el día 30 de Octubre último, acordó el reparto de un dividendo activo a los señores accionistas a cambio del cupón núm. 7 de las acciones de esta Sociedad.

El pago del mismo se efectuará con acciones de esta Sociedad, en las oficinas de la misma (S. Roque, 18), los días laborables comprendidos del 5 al 30 del actual, de diez a una.—Mahón 4 Noviembre de 1902.—P. A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí.—V.º B.º.—El Presidente, Juan F. Taltavull. 4-6-8

## SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 4.—8 m.  
Barómetro 755 3; viento ESE. flojo; mar rizada; cielo cubierto; horizontes neblinosos.

## Beneficencia Domiciliaria

SUSCRIPTORES MENSUALES

(Continuacion)

	Ptas.
Suma anterior	471'13
<b>ROSARIO</b>	
D. Lorenzo Roger	0'50
D. Bartolomé Escudero	0'75
D. Francisco Andreu	5'00
Rdo. D. Juan Cardona, Pbro.	0'25
<b>BUEN-AIRE</b>	
D. Miguel Sintés	0'25
«Fomento Agrícola»	2'50
D.ª Antonia Pons Carreras	2'50
D. Sebastian Olives	0'25
D. Francisco Hernandez	0'50
<b>IGLESIA</b>	
D.ª Catalina Fabregues	2'50
D. Cristobal Anglada	1'00
D. José Carreras	0'25
D. F. Buenaventura	0'25
<b>RECTOR</b>	
D. Jaime Huguet	0'50
D.ª Antonia Borrás	0'15
D. Antonio Brgur Tuzó	0'20
<b>BASTION</b>	
D. Juan Moysi	1'00
D. Juan Ortiz	0'50
<b>S. ALBERTO</b>	
D. Francisco Mus	0'50
<b>S. ROQUE</b>	
D. Juan Allés	1'25
D. José Buils	0'25
D. Juan Mesa	1'00
D. Eduardo Colorado	2'50
D. Jo é Vidal	2'00
D. José Escudero	0'50
D. Francisco Morillo	2'00
D. Pedro Seguí	0'40
Sra. Baronesa de las Arenas	2'50
D.ª Inés de Olivar	1'00
Sres. Herederos de D. G. de Olives	20'00
D. Narciso Panedas, Pbro.	0'25
D. Pedro Pons Riola	0'50
D. Antonio Vidal	1'00
D. Antonio García Vanrell	0'50
D.ª Ana Sintes, viuda de Billon	0'50
D. José Sancho	1'00
S. S. Ptas	527'63

(Continuara)

Imp. de M. Parpal



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar a los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja a las aguas minerales BICARBONATADAS me limité a hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderles sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas accesible a todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido a enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua tibia y beberla a pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos a los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que a diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.